Licenciatura en Psicología. PROBLEMAS SOCIOECONÓMICOS CONTEMPORÁNEOS

3er cuatrimestre.

Catedrática: Alejandra Torres López

Alumno: Javier Trujillo.

ENSAYO
DESIGUALDAD SOCIAL



Los ricos tienen dietas, los pobres hambre
el que inventó la propiedad privada
no era más que un vendedor
y el mono que soñaba
lo convirtió en consumidor,
quesos, cosas, casas
peros, paras, porque
quesos para estar vivos, cosas para adornar
la casa que crees tuya, mientras puedas respirar
"Quesos, cosas, casas" / Ricardo Arjona

Como administrador del negocio donde actualmente laboro, estoy a cargo de la facturación, cobros, manejo de efectivo y el tan mentado pago de comisiones que en cuestión de ventas siempre es tema porque todos los que hemos sido vendedores alguna vez y nos pagan bajo este esquema siempre una es la comisión que calcula uno en su mente y otra es la que recibió en la nómina, la segunda siempre era más baja que la calculada en nuestras matemáticas internas, pero bueno, resulta que una tarde estaba yo elaborando las comisiones y a uno de los trabajadoras le correspondían 24 pesos, todos tienen la opción de cobrar sus comisiones por semana o dejarlas acumular al mes, cuando llegó el trabajador en cuestión me dijo que si cobraría sus 24 pesos, el hijo del dueño de la empresa me preguntó ¿y para que querrá esos 24 pesos?, de nada le van a servir -comentó-, yo únicamente asenté la cabeza y sonreí mientras continué haciendo mi trabajo y mi mente pensaba "le servirán de mucho", obviamente para el hijo del dueño de la empresa eso no es dinero, para alguien que gana 950 pesos a la semana pues le representa mucho, una bolsa de panes que fungirán como la cena de ese día tal vez, se minimiza una cantidad de dos dígitos para quien no tiene la misma necesidad que otros, para quien la vida le ha dado una oportunidad o la buena fortuna de crecer en la familia donde está, y esto no lo hace ser una mala persona, de hecho su incredulidad provenía desde su asombro de lo que para él es normal, estoy seguro que ese comentario fue sin dolo, pero ahí es donde uno ve la desigualdad en la que vivimos, en la que la sociedad nos ha aterrizado a cada uno de nosotros.

Es evidente que en cualquier país habrá estas sociedades desiguales, ¿en qué radica toda esta desigualdad?, se podría pensar que en la educación pero ahí está Cuba, un país con gente muy preparada donde la escuela es prácticamente obligatoria pero su sistema político tiene a su gente muerta de hambre y buscando ingresos en actividades como la prostitución, recuerdo una vez que platiqué con un cubano y decía, "es que tu México te enojas porque tu

novia se está besando con otro hombre, para nosotros aquí eso representa dinero para la comida", una visión más de lo distinto e infame de cada panorama derivado de la desigualdad. Entonces, ¿Cuba está marginada por su régimen político?.

Más de la mitad de la población en México se encuentra en situación de pobreza, el reporte "desigualdad extrema en México" (Oxfam, México 2015), arroja cifras y revela que el 1% de la población concentra el 43% de la riqueza de nuestro país, dicho de otra manera mucho en manos de pocos o de los mismos. Honestamente la desigualdad ya la percibimos como algo "de siempre", en un experimento desarrollado por la UNICEF para demostrar el clasismo se evidencia esto, ponen a una niña (Anano) bajo el mismo escenario en la calle solamente que la visten con 2 ropas diferentes, la 1ª esta Anano vestida con ropa vieja, sucia, desagarrada, rota, descocida y su aspecto es desaliñado, en esa representación donde está Anano sola la gente no se le acerca, no le hacen caso, unos hasta la ven con desconfianza en relación a sus artículos personales pensando en que Anano podría robarles, el otro vestuario es con un ropa fina, Anano aparece muy bien peinada y se ve muy cuidada toda una "niña bien", ahí la gente se le acerca para preguntarle si está perdida, si necesita algo, no hay desconfianza de parte de la gente, el resultado es muy triste a nivel sociedad: **como te ven te tratan.**

Esta desigualdad nos ha llegado a ser inmunes a sentir por nuestros semejantes, esta desigualdad de todos los días nos es común, ya no golpea al corazón, no conmueve y lo que es peor: no indigna. Hice una reflexión y sí, penosamente Miss, me di cuenta que cuando yo veo a esos niños en los semáforos a las 10 de la noche haciendo sus maromas por una moneda, no me pongo a pensar que pobre niño, si corre peligro o que no es lugar para él, si tiene hambre, etc. ¿cómo evitar esta situación?, ¿qué se puede hacer para combatir esta desigualdad?.

"regala un pescado a un hombre y comerá un día, enséñale a pescar y comerá toda la vida" Proverbio chino.

En lo personal considero una parte generadora de esta desigualdad proviene del mismo gobierno obstinado con mantenernos asi: **pobres y jodidos**. No se nos inculca una imagen de un gobierno que nos respaldará, que nos mantendrá seguros económica, social y hasta legalmente hablando y ya no hablemos de una buena educación, aquí es todo lo contrario que nos crea una imagen de que le gobierno nos va a mantener, que nos va a dar, ahí están

esos programas que desconozco si aún existan pero en tiempos de EPN se otorgaba una cantidad a cada familia de campesinos por cada hijo que tuvieran, entonces crecen con la idea de que el gobierno los va a mantener, no hay una conciencia de la planificación en los hijos, familias grandes ahí vemos a la mamá embarazada cargando en la espalda al bebé, acompañada de unos 3 hijos pequeños más, gente que no vive de esos apoyos sino sobrevive, pero aun asi con esa cantidad pequeña de dinero están conformes, es complejo, sé que no se puede cambiar la mentalidad de las persona con poca o nula preparación pero esa es una de las raíces de tan frondoso problema. Nuestro sistema nos da, nos mantiene, nos provoca no pensar, no razonar, ahí están las becas esas de AMLO que las considero más dañinas que beneficiosas por ese dinero neto, sin ningún esfuerzo, el apoyo a los jóvenes con primer empleo hubiera sido mejor asegurarle espacio en una empresa del tamaño y del sector que tu consideres con el fin de crearle ese sentido de las responsabilidad de cumplir con un horario, de que está siendo productivo, de que tiene una tarea encomendada y debe ejecutarla, de generar aprendizaje de ese que no otorga la escuela, de tener la oportunidad de ver y hasta de resolver problemas de la vida real, ahí ya se está abonando a otra forma de pensar, de responder, de actuar, de saber desde lo empírico, que es uno de los conocimientos con "más alto nivel nutricional" en la vida.

Conozco a varios jóvenes que únicamente la cobran ya desde ahí vienen haciéndoles pensar que el gobierno da dinero, un sueldo más o menos promedio por "no hacer nada", peligroso, ¿no creen?. No lo generalizo, hay quienes si hacen buen uso de esta iniciativa pero aun asi considero de doble filo una ayuda en efectivo. El gobierno debería estar más en proyectos productivos, proyectos de verdadera educación, si, ahí van las computadoras y el inglés a escuelas primarias donde no hay ni luz, ¡de verdad es estúpido!, se requiere un verdadero análisis de la situación de cada región de nuestro país porque programas hay infinidad, la cosa es que éstos sean efectivos al momento de la ejecución y que arroje resultados palpables, medibles y comparables, no maquillados, en mi experiencia como consultor desarrollé durante 5 años algunos programas unos si iban muy bien dirigidos pero otros de plano todo es pantalla. Nos hace falta una buena educación, buenos maestros, buenas instalaciones ahí está lo medular del asunto porque un pueblo educado es ambicioso en el buen sentido de la palabra, necesitamos una sociedad que no le tire a su punto de equilibrio personal, sino que quiera más y no hablo de dinero, hablo de querer conocer, de ser, de trascender. Asi al menos en nuestro país deben enseñar a pescar, pero creo que eso es precisamente lo que están evitando, ya que a rio revuelto ganancia de pescadores.

"El pueblo es esa parte del Estado que no sabe lo quiere" Friedrich Hegel-

Esa lucha de clases me causa gracia verla siempre estereotipada como los millonarios en depresión e infelices porque se sienten vacíos por tener tanto y los pobres son pobres pero felices, si ¡cómo no!, siempre existirá esta fricción en toda sociedad por los mismos niveles que esta misma genera , la obviedad de que cada sector buscará sus interés, más que llamarlo una lucha de clases creo que es que de alguna manera todos convivimos con todos y nos necesitamos de alguna manera, como bien dice la dialéctica del esclavo y amo de Hegel, cada uno actuamos un rol necesario dentro de esta sociedad, sin uno no existe el otro. No quiero sonar pesimista pero no creo que esta lucha de clases termine en un final feliz de todo para todos, el hecho es que somos seres humanos y por ello cambiantes, insostenibles en ocasiones hasta con la palabra, nuestra psique taladra en nuestros adentros, estaremos caminando sobre esta diferencia social y lucha de clases sobre una banda sinfín.

*Los doce mexicanos más pobres SALVADOR FAUSTO Editorial Planeta. https://www.youtube.com/watch?v=7oovL3F3W1o